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Zusammenfassung

        
Im Zusammenhang mit der Gründung von so genannten Eliteuniversitäten ist der Nobelpreis als Indikator für die wissenschaftliche Leistungsfähigkeit einer Hochschule bzw. eines Staates wieder verstärkt in das Licht der öffentlichen Meinung geraten. Als Aspirant für den Nobelpreis für Medizin wurde auch der ehemalige psychiatrische Ordinarius in Jena und Entdecker des Enzephalogramms Hans Berger (1873 - 1941) ins Gespräch gebracht. Noch in den neuesten medizinhistorischen Arbeiten findet sich die Behauptung, dass Berger 1936 bzw. 1949 den Nobelpreis erhalten sollte. Dies sei einerseits durch einen Erlass Hitlers, der ihm die Annahme verbot, und andererseits durch den Tod Bergers verhindert worden. Entsprechend den Unterlagen des Nobelarchivs können diese Angaben widerlegt werden. 1940 wurde Berger lediglich dreimal bei insgesamt 65 Nennungen nominiert und die beiden anderen Vorschläge 1942 und 1947 wurden aufgrund seines Todes nicht mehr evaluiert.


      
        
Abstract

        
The public opinion pays much attention to the Nobel Prize as an indicator for the scientific efficiency of a university or a country in connection with foundation of so-called elite universities. The former holder of the psychiatric chair in Jena and discoverer of the electroencephalogram Hans Berger (1873 - 1941) came into discussion as candidate for the Nobel Prize in physiology or medicine. The current medical-historical publications maintain the view that Berger should have received the Nobel Prize in 1936 as well as in 1949. This was prevented in 1936 by an enactment from Hitler, which forbade him to accept the prize, and later in 1949 by Berger's own death. According to documents of the Nobel archives these statements can be disproved. Berger was only nominated three times out of 65 nominations in 1940. Because of his death the other two recommendations in 1942 and 1947 were never evaluated.
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